
答疑解惑

吃黄瓜把儿

能提高免疫力吗

黄瓜靠近果梗（瓜把）部位，味道常常

发苦，所以人们吃黄瓜时通常会切去两端。

但是， 也有观点说黄瓜的苦味儿源于它所

含的葫芦素

C

， 而葫芦素

C

具有提高人体

免疫功能的作用，常吃能抗肿瘤。 那么，这

种说法有道理吗？

科信食品与健康信息交流中心副主

任、副研究馆员阮光锋表示，虽然现有研究

认为葫芦素具有抗癌、抗炎等药理作用，但

这并不意味着可以经常食用靠近果梗部位

的黄瓜。

阮光锋解释说， 黄瓜的苦味儿主要是

由一类称为苦味素或葫芦素的物质引起

的。其中，葫芦素

C

在黄瓜所含葫芦素中占

比较高。通常，黄瓜叶里的葫芦素

C

含量最

高，其次是果梗部位，再其次是黄瓜皮，而

果肉中间的部位含量最少，几乎没有，所以

一般没有苦味。

有部分研究认为， 葫芦素可以阻止肝

细胞脂肪变性，抑制肝纤维增生，从而预防

原发性肝癌。目前，葫芦素

B

已经被开发成

为抗肝癌药物———葫芦素片，具有抗肿瘤、

增强免疫力、保肝作用。

而葫芦素

C

， 虽然与葫芦素

B

具有相

似结构， 但目前科学界对它的研究还比较

少。目前已知的是，葫芦素

C

一定程度上可

以帮助黄瓜在生长过程中抵抗部分病虫害

的侵入。

但是，大量服用葫芦素

C

，可能导致人

体中毒，出现恶心、呕吐等症状。因此，如果

是不小心吃了黄瓜顶端或尾部， 除了味觉

上的不适，一般不会有什么安全问题，但是

迷信吃苦黄瓜能抗肿瘤，那就大错特错了。

（李建）

绿得发黑的菠菜

不能吃吗

日前， 有消费者反映说有时候买到的

菠菜绿得发黑，怀疑是否是化肥施多了，所

以不敢买来吃。 那么，绿得发黑的菠菜真的

不能吃吗？

中国农业大学食品科学与营养工程学

院教授范志红表示，大多数情况下 ，包括

菠菜等绿叶菜 ，绿叶颜色越深 ，说明所含

叶绿素越多 ，合成的养分越多 ，营养价值

越高。 因此，菠菜叶子绿得发黑，不能说明

它不安全。

范志红解释称， 菠菜是一年四季都可

以种的蔬菜，耐寒性较强，分为春菠菜、夏

菠菜、秋菠菜和冬菠菜。 冬菠菜是在入冬之

前播种，冬天休眠，春天收获。 植物和人一

样，“身体强壮”才能抵抗严寒。 冬菠菜，为

提高它的抗冻性， 休眠前的确要施肥补充

营养，但这是帮助菠菜越冬所必需的措施，

其效果就是让叶绿素含量增加， 叶片充分

肥大，加强光合作用，以便菠菜积累营养。

同时，绿叶蔬菜中的叶酸、维生素

K

、叶黄

素和镁的含量都是和叶绿素含量成正比

的，菠菜颜色越深，说明叶绿素越多，合成

的养分越多，营养价值越高。

相对来说，大棚蔬菜、水培蔬菜，因为

光照不足，叶绿素不够多，所以叶片颜色往

往偏浅。

（李建）
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互联网医疗破壁人

小小医成就大平台

———访“大医直播”平台创始人陶伟

��������

沉淀与思考，开辟互联

网医疗行业新可能

陶伟本科就读的是武汉大学的

计算机科学与技术专业， 本科毕业

后便直接进入国际知名互联网大厂

负责软件开发。 后来，他又在工作之

余攻读了西安交大的工程硕士 ，继

续进行深造。 技术研发工作虽然做

起来得心应手，但只有他自己知道，

心里还有一个创业种子等待着生根

发芽。 当时，不到

30

岁的陶伟，就敏

锐地嗅到了跨境电商领域的市场机

遇，很快，他抓住机遇成为了“五五

海淘”的

CEO

。 在他的带领下，平台

通过技术模块形成推广模式， 仅用

一年时间就将他的“五五海淘”网站

做到了行业领先的位置。

2014

年，陶

伟 又 开 创 了 国 内 主 流 海 外 购 平

台———金箍棒海外购， 并获得了李

开复创新工场的大额投资。 当时，陶

伟就已经想到了以“直播带货”的形

式让公司转型。

然而，计划赶不上变化，陶伟的

身体出现了状况，频繁发作的“心口

痛”让他不得不停下脚步。 于是，他

给了自己一段放空期，放下工作，四

处游玩，去和老友见面、聊天。 其中，

有不少同窗好友在毕业后成为了医

生，聊到陶伟的放空期，便也说起了

医疗行业的巨大压力。 医疗资源的

分配不均是医生朋友们成长的很大

困境， 资源分享的窗口有时仅仅停

留于内部学习。 一方面，很多医院的

手术教学往往只能允许几个人在现

场观摩学习， 人数太多了担心会影

响手术进程，而不同等级的医院，医

疗资源的分配也是存在差异的，这

在一定程度上限制了国内整体诊疗

水平的提升。 另一方面，就医生个体

而言， 这是一个需要不停学习的职

业， 但优秀的学习资源却是非常稀

缺的。 如果可以让资源被更多人获

取， 或许每个患者身边的好医生就

会更多。“那段时间感受到生命健康

其实远比那些业务数字更重要，或

许，像我这样的技术出身的人，应该

要用技术和经验去做一些有生命温

度和社会价值的事。 ”陶伟内心又有

了新的计划。

大约半年后， 一份关于互联网

医疗直播的计划书横空出世。 在这

份计划书里， 陶伟以自己的计算机

技术为支撑， 将互联网经验与医疗

资源融合， 把当年没有完成的“直

播”作为主要传播渠道，开创出了业

内 首 个 互 联 网

+

医 疗 的 直 播 平

台———“大医直播”。 陶伟把“大医直

播”定位于专业手术教育平台，通过

实名认证，只对专业医生开放。“你

可以想象一下， 二三线城市县城小

医院的医生通过互联网就能完整学

习一台高难度的手术， 而这样的机

会，随时都有，受惠的医生群体每年

可以增加多少人。 ”互联网平台的公

开性意味着这个数字可以过千 、过

万，有无限广阔的可能。

技术与资源， 打破医疗

从业者成长壁垒

2017

年

4

月，“大医直播”开播，

第一次的受邀嘉宾是号称西京医院

肝胆外科“西北第一刀”的岳树强医

生，陶伟至今都还记得，在那个直播

还未完全兴起的时候，平台观看的医

生就有

3000

多人， 还有不少医生在

评论区留言表示，“万万没有想到有

一天可以这样直观、清晰地看到岳医

生的手术”。

业内既惊又喜，因为彼时，大多

数医院都会以内部培训、模拟实验等

方式给年轻医生授课，即便是一些高

技术含量的手术，也往往只能通过模

糊的播放器，医生们围聚在十几人的

会议室内一起学习，鲜少有机会能接

触到行业顶尖医生。 陶伟却以“大医

直播”冲破了这层壁垒，从直播技术

和医疗学习资源两方面，解决了过去

医疗领域，尤其是专业手术学习机会

稀缺的问题。

在直播技术方面， 一台手术要

通过网络直播的方式播出去，除了要

高精度的画面， 稳定的网络信号，保

证每一个技术细节都能被直播画面

捕捉，更要有精简的设备，防止对医

生和患者产生干扰，还要有可以应对

突发情况的能力，否则出现卡顿等问

题就可能让观看的年轻医生错失了

一个手术关键点。为了让每一场直播

都能有良好的观感，陶伟带领技术团

队放弃了以往同运营商合作拉专线

播放的形式 ， 以

5G

技术聚合多张

SIM

卡，在抗干扰的同时也可确保网

络顺畅，并以更好的设备进行画面采

集，缩小设备的尺寸，避免对医生手

术的影响。

在医疗资源方面， 因为不少大

咖医生此前都对手术直播不了解，对

技术、 安全性、 等方面都有顾虑，尤

其是在技术之外，还需要医生拥有面

对镜头的勇气。这并不是一件容易实

现的事，陶伟为了说服业内资深专家

参与手术直播，费了许多心力，而他

的悉心准备也获得了岳树强医生的

大力支持。这首次直播也取得了良好

的反响，有

3000

多名医生在线观看，

以这场直播为起点，更坚定了陶伟对

于“互联网

+

医疗”这一个运作模式

的信心。 同年

11

月，陶伟成立了“北

京小小医信息科技有限责任公司”，

开始对“大医直播” 进行市场化运

营。 此后，关注到“大医直播”的医生

渐渐越来越多，平台也终于开始走上

正轨。

前进与拓展， 助力国际

性医疗资源流通

七年来，在陶伟的主导下，“大医

直播”共进行了

5000

多场直播，有近

1

亿人次观看， 服务范围涵盖

106

个

国家， 有超过

65

万医生对平台进行

过访问。 如今，在医疗行业内 ，提起

“大医直播”几乎无人不知。 而这一切

成绩都与陶伟分不开。

他今年

40

岁出头， 在公司员工

眼里，他是个十足的“工作狂”，不是

在搞技术开发就是在做商业规划，加

班至深夜都已经是常态。 争分夺秒工

作的背后，却包含了他对整个医疗行

业变革的小小期待。“我希望有一天，

医疗资源可以分布得更加合理，包括

国际性医疗资源的流通，让每一位医

生都能享受到很好的学习机会，因为

只有这样，无论患者身处何地 ，都会

有更多机会接触到更好的医生。 ”这

是陶伟开始做“大医直播”的初心，是

他让心中的“小小期待”成为现实的

动力，以技术推动行业发展 ，在互联

网时代实现更多可能。

不久前，一带一路肝脏微创技术

国际培训班暨

2024

中国肝胆胰创新

大会举行，

60

余位全球专家医生齐聚

一堂，“大医直播” 取得了独家直播

权，以亮眼成绩开启

2024

年。 回顾过

去，仅

2023

年，平台就直播了包括国

际和睦家医疗和美国特种外科医院

骨科学术交流研讨会、 第

34

届国际

消化系统外科大会暨中欧国际外科

论坛———肝胆外科专场、第四届中国

NOSES

国际外科周等享誉国际的专

业级医疗领域盛世，直播了一场又一

场技术领先的手术。

伴随着“大医直播”一同成长的

医生，也从中获得了许多收获。 陶伟

常常能收到来自各地医生的诚挚留

言，他们中有人因为观看直播获得了

成长，解决了自己此前一直在专业领

域存在的困惑，有的突破了自己的技

术瓶颈，在基层医院完成了当地的第

一例专业领域的手术，医院的医疗水

平也由此提升。 而那些属于医生、医

院的突破和成就，也都成为了陶伟和

“大医直播”的高光时刻。

谈及“大医直播”未来的发展，陶

伟希望能够为更多的国内外专家提

供平台，包括现在正在做的为顶尖专

家医生打造个人

IP

，为有需要的专业

细分领域做独立的平台等等，为年轻

医生提供更丰富多元的学习机会，形

成一个互联网医疗教育媒体矩阵，让

更多的专业医生为患者带来更好的

医疗服务，为保障社会大众健康提供

助力。

（张小强 文

/

图）

年轻医生需要历练多少时间才能观看到一场权威手术， 成为独当

一面的手术医生？

5

年？

10

年？ 答案可能比许多人想象中更久。 资源分

布不均、 技术难度门槛等等因素都会成为医生这个群体学习进步的掣

肘，但他们却是必须不断提升的职业，专业知识和技能普及程度越广，

受益的患者才能更多。

陶伟对此深有感触。 十年前，亲人因为疝气而离开一直是他心里的

遗憾，“如果身边就有更专业的医生， 或许很多疾病都不会成为大问

题。 ”他理解现状，但从不安于现状，而是一门心思地谋求改变。 计算机

与管理专业背景，多年跨境平台创业经历，让他得以用互联网和技术思

维去重新审视医疗行业， 希望去打造一个“可以让医疗资源分布更优

化， 让医生学习成本更低的互联网平台”。 抱着这样的想法，“大医直

播”正式诞生，他用了

7

年时间，将“大医直播”发展成为服务全球

106

个国家，覆盖

65

万医生的专业互联网医疗平台。 陶伟相信，当医疗领域

的专业与权威逐步下沉，惠及的受众也将会变得越来越多。


